En cuanto a aplicación puedo asegurarle que nin-

guno merece ser mal calificado.

El 25 se canceló la matrícula del jóven Pedro Mejía, que siguió para Bogotá. El dia 7 principió a asistir el señor Zenon Ramírez.

ALIMENTACION.

Desde que le pasé a la señora Contratista la nota de que hablé en mi anterior, el servicio ha mejorado i no ha habido queja durante el mes.

ÚTILES

Cada dia se hece mas imperiosa la necesidad de surtir la escuela, pues las existencias son pocas. Trabajo por conseguir que la Junta del antiguo Colejio de esta ciudad aplique una suma al efecto, de los fondos que habrá economizado desde que se instaló la escuela.

El dia 13 pasé una nota al señor Secretario de Hacienda del Estado, en la cual le pedí se dignara ceder a esta escuela una máquina de telegrafía descompuesta que existe en la oficina del ramo de este distrito i tuve la pena de recibir la negativa. Me estrañó en sumo grado tanta mezquindad para con un establecimiento cuyos benefícios son para el Estado.

DISTRIBUCION DEL TIEMPO EN LA ESCUELA ANEXA 1.ª Seccion.—(49 alumnos).

1." Deccion.—(49 alumnos).
Lectura Juan do D. Sanin (interno) Buena. }
Escritura Emilio Gutierrez (externo) Regular, f
Aritmética Francisco Sáenz (externo) Buena.
Dibujo Luis Bernal (externo) Regular. }
Objetiva Jerman García (interno) Buena.
Calisténica Miguel Jiraldo (interno) Mala.
Hist, natural Rafael Sanin (interno) Buena, {
2. Seccion.—(38 alumnos).
Lectura Abelino Uruburu (interno) _ Buena. {
Escritura Manuel Buitrago (interno) id.
Aritmética Cecilio Uribe (interno) id.
Dibujo Francisco Orozco (externo) _ Regular.
Objetiva Jorje Sáenz (externo) id.
Jeometria id. idid.
Castellano _ Manuel Lara (interno) id.
Calisténica de id. id. id.
Hist, natural Rafael Sanin (interno) Buena.
3. Seccion.
Lectura Miguel Mejía (interno) Regular.
Escritura _ Antonio J. Peláez (interno) _ Buena.
Aritmética Félix Ródas (externo) id.
Dibujo José Joaquin Lince (externo)_ Regular.
Castellano Félix Uribe (externo) Buena.
Composicion Daniel Rodas (externo) Regular.
Hist. patria Baldomero Sanin (externo) Buena.
Jeografía id. id id.
Objetiva Félix Uribe (externo) id.
Culisténica _ Autonio Maria Cardona (int). Regular.
Jeometria e El Director de la anexa.
Hist, natural
•

En el mes se han recibido los jóvenes Luis González, Ramon-Orozco i Francisco de P. Ortiz, salió el senor José María Mejía por cambio de domicilio.

Total de falles 187 Total de sesiones 50

CONDUCTA DE LOS ALUMNOS EN SUS CASAS.

Como dije a usted, pedi a los padres i guardadores } en pueblos donde hai que se que mensualmente remitieran un informe sobre la con- } cha, se necesitan Directores he ducta de sus hijos o guardados: todos cumplieron satis- por medios indirectos siquier factoriamente, i muchos con marcadas muestras de en- } cumplimiento de su deberes.

tusiasmo por la disposicion. A cada alumno le leimos lo que informaban de él, ante el tribunal compuesto de los superiores i tratando de sacar el mayor provecho moral posible para el porvenir. Clasificamos en dos grupos los alamnos segua los informes, en buenos i malos, bastando para contarlos en el seguado que hubicra una falta. Ya se han dejado sentir los benéficos resultados i hemos recibido varias congratulaciones.

Estos informes nos dan la clavo para gobornar a ca-

da alumno i formar su biografía.

Todos los alumnos se ejercitan diariamente en el uso del microscopio, los de la Escuela Normal dirijen a los de la anexa de modo que se haga una buena observacion.

Soi del señor Director mui atento servidor,

Adolfo Fernández.

INFORME / 3401

del Inspector de la enseñanza del Departamento de Oriente

(Conclusion).

cesarios para sus trabajos, i del mal estado del mobiliario, que existe despues de medio siglo. Respecto de lo primero, se espera que el señor Inspector Jeneral proveerá a este plantel del mayor número posible, i en cuanto a la segunda, la Corporacion municipal que está tomando mas interes por la educacion, ha mandado hacer una conveniente reforma.

La escuela estuvo en receso desde el 27 de Enero último hasta Marzo. Su Director fué llamado al servicio militar i estuvo en el hasta que obtuvo su baja para volver a dedicarse al ejercicio de sus funciones

que desempeña satisfactoriamente.

La escuela elemental de niñas ha tenido sus interrupciones durente el trimestre último: primero, porque la señora María Igancia Vera que la dirijia interinamente se separó con licencia; despues, por los acontecimientos políticos. Mas luego, porque la señora María de Jesus Sania, nombrada accidentalmente para dirijirla, hizo su renuncia, entró a servirla la señorita Juana Sania, tambien accidentalmente, mientras se posesionaba la que enviara la Direccion Jeneral; i hoi ya tenenos en ese puesto a la señorita María Antonia Sania A, alamna maestra graduada, nombrada en propiedad. La escuela ha sido auxiliada por esa Inspeccion con algunos útiles de los que mas necesitaba el establecimiento. Con esto, i la nueva Directora, se espera que el próximo semestre i los subsiguientes serán de progreso para la escuela.

MARINILLA.

Escuela elemental de niños.—Por haberse comprometido el Director de la escuela elemental de niños del distrito de Marinilla, señor Jesus María Jiraldo, como uno de los Jefes en la insurreccion del 25 de Enero, dicha escuela estuvo cerrada hasta quo fué destinado a su direccion el jóven Ricardo Echeverri U, nombramiento que aprobó esa Inspeccion. Actualmente los niños matriculados en dicha escuela, son 27; pero su asistencia no es mui cumplida, segun resulta del informe que en 8 de los corrientes dirijió a esta Inspeccion ol Presidente de la Corporacion municipal. Aunque el actual Director sea liberal, convendria sustituir-lo con una persona mas a propósito, en atencion a que en pueblos donde hai que sostener competencia i lucha, se necesitan Directores hábiles i de talento para que por medios indirectos siquiera, puedan concretarse al cumplimiento de su deberes.

De niñas.—La Directora de la escuela de niñas de Marinilla, liberal i matrona respetable, hija de Rio-Negro, está bien aceptada en el ejercicio de sus funciones, segun informes de la Corporacion municipal de ese distrito. Las alumnas matriculadas en la actualidad son 45, i todas ellas dan buena asistencia, siendo notables sus adelantos.

En esta escuela como en la de varones, hai necesidad de algunos útiles, i al efecto se ha pedido el envio de cuadros que deben servir para concederlos.

Colejio de San-José.—De este establecimiento no tiene la Prefectura ningun informe oficial, que pueda trasmitir a la Direccion Jeneral. Este plant l de educacion está dirijido por el señor Lino de Jesus Acevedo, segun los informes particulares que he podido obtener. El señor Acevedo es conservador probo en todo sentido, Institutor de antigua fecha i se merece toda clase de consideraciones. El señor Visitador Fiscal del Departamento habrá visitado el Colejio e informará al Gobierno sobre su actual estado.

GHARNE

Escuela de niños.—Esta escuela cuenta con 59 alumnos matriculados, segun aparece de la lista de asistencia que pasó a esta Inspeccion el Director, señor Audifacio Monsalve; pero, si es cierto que el número de los niños matriculados es el espresado, tambien lo es, que en el mes último no concurrieron al Establecimiento con regularidad mas de veinte niños. Del actual Director hai informes contradictorios respecto a su idoneidad. Es liberal.

De niñas.—La Directora de esta escuela es la señora Amelia Upegui de P., liberal; no ha presentado a la Inspeccion ninguno de los datos que previene el artículo 83 del Código de Instruccion pública primaria del Estado. En la actualidad no se sabe cuál es el número de niñas matriculadas; en 1878 existian 50.

RETIRO.

Escuela superior de varones.—Este plantel de educacion murcha bien bajo la direccion del señor Joaquin Pinillos. Guenta con 40 alumnos que asisten con bastante regularidad a las clases.

Escuela elemental de niños.—Este establecimiento se halla dirijido en interinidad por el señor Plácido Mejía, liberal e idóneo. Cuenta con 68 niños matriculados, no siendo su asistencia mui regular, segun aparece de la lista correspondiente al mes de Mayo último.

De niñas.—La escuela elemental de niñas del Retiro ha estado dirijida por la respetable matrona señora Valeria Palacio de V., liberal. Del informe que elaboró en 3 de los corrientes, aparece que ese establecimiento cuenta con 96 niñas matriculadas, de las cuales asisten ordinariamente 80: que la escuela ha sido visitada por el Curador de la enseñanza i por la Corporacion municipal; que los métodos de enseñanza son los de la Escuela Normal; i que para darla ha obtenido algunos útiles.

La señora Palacio ha sido promovida a la escuela del Cármen por haber sido pedida la del Retiro por una de las señoritas graduadas de la Escuela Normal.

Del nombramiento de la señora Palacio se dió cuenta oportunamente a esa Inspeccion Jeneral.

Escuela Rural de niñas del Chuseal.—Esta escuela bajo la direccion del señor Juan N. Rios, liberal, continúa en buen estado. De los 33 ulumnos matriculados, solo asisten 25 o poco mas; i aún esta asistencia no es mui puntual, segun la lista correspondiente al mes de Mayo último.

SANTA-BÁRBARA,

Escuela elemental de niños.—El señor Raimundo Correa M, liberal, dirije la escuela elemental de niños de Santa-Bárbara. No se tiene informes de la marcha de ese plantel, ni del Curador de la enseñanza ni de la Corporacion municipal; solo se tiene los del mismo Director hasta mediados de Mayo; i de ellos aparece que de 60 alumnos que habia matriculados, solo asistian en Mayo 33, debida esta falta, a que se abrió en el distrito una escuela privada bajo la direccion del jóven Félix Antonio Calle: la escuela carece de útiles, siendo los mas necesarios los siguientes: ortografías por Marroquin, libros de lectura, pizarras, lapiceros, lápices, cartas jeográficas, cuadernos para escritura, un globo terrestre, mangos para plumas, i tinta.

De niñas.—La escuela ha estado dirijida por la

Be niñas.—La escuela ha estado dirifida por la señora Juana María Montoya, i segun su último informe, habia 57 alumnas matriculadas i asistian diariamente de 43 a 47. Para Directora de esta escuela ha sido nombrada últimamente por la Direccion Jeneral la señorita Candelaria Velásquez, de quien fundadamente se espera el mejoramiento de ese plantel de educacion. La escuela de niñas de Santa-Bárbara tienó igual necesidad de útiles que la de niñas

igual necesidad de útiles, que la de niños.

Rural de ñinos de Sabalétas.—El señor Juan de Mata Mejía, liberal, dirije la escuela Rural de Sabalétas, fraccion de Santa-Bárbara, con buen éxito. En su último informe da cuenta de haber sido visitado su establecimiento por el Jefe municipal del distrito i demas miembros de la Corporacion municipal, quienes examinaron algunos niños. Acordaron vestir algunos de los mas pobres, i ordenaron la reparación del local que se halla un tanto deteriorado. En dicha escuela hai 27 niños matriculados, de los cuales solo asisten con regularidad 12.

gonson.

Escuela elemental de varones.—Se hallaba encargado como Director de la Escuela de niños de Sonson el señor Alejo María Gómez, alumno graduado de la Escuela Normal de Institutores del Estado. Este jóven pertenece al partido conservador, i tomó parte, aunque no activa, en la última revolución que aflijió a Antioquia. Esta Inspectoría en presencia de tales informes, resolvió en 15 de mayo, la suspension del Director Gómez, comunicandolo a la Corporacion municipal para que propusiera la persona que hubiera de sustituirlo. La Corporacion resolvió dejar ejerciendo el empleo accidentalmente al señor Laureano Grajález, a quien el Director Gómez habia dejado encargado. Hasta ahora no se ha presentado una persona idónea para llenar la vacante,i la Escuela signe servida por Grajález, conservador. La Corporacion municipal manificata que convendria mas bien cerrar la escuela que dejarla en el pié actual: Ya tengo informado a esa Inspeccion, especialmento; sobre provision de esa escuela. No se tiene conocimiento cuántos sean los niños matriculados, ni se han recibido las listas de asistencia.

De niñas.—Esta escuela marcha bien bajo la direccion de la soñora Juliana Isaza de A., matrona respectable, i liberal. Hasta Abril tengo informes de la Directora, i en cse mes habia 66 alumnas matriculadas, la asistencia no era a la verdad satisfactoria, pues aun los rebeldes conservan sus esperanzas. Pero de los informes que el Jefe municipal de Sonson envió a mi despacho el 1.º de Junio corriente, a que acompañó los de la Corporacion municipal i Directores de escuelas, aparece que el establecimiento de que me ocupo, marchaba perfectamente bien bajo la direccion de la señora Isaza, matrona que supo con su influencia, en asocio

151

de la Directora de la escuela de Nariño, levantar la opinion liberal en los aciegos dias de la revolucion.

Rural de niños de San Julian.—La dirijo el patriota Rafael Londoño. Informó en Mayo último tener 46 niños matriculados, de los cuales asistian diariumente 18

Rural de niñas de Nariño—Esta escuela está dirijida por la señora Maximiliana Toro, depues de algun tiempo, o mejor dicho despues de su creacion, i la desempeña bien. No se tiene los informes que ella ha debido presentar; pero segun los del Curador de la enseñanza del distrito, el establecimiento continúa sus trabajos con regalaridad.

ABEJORRAL.

Escuela de niños.—La Inspeccion no ha tenido informe satisfactorio de la escuela de niños de este distrito. En Abril dió informe el Jese municipal, en que manifiesta que por carencia absoluta de útiles de todas clases, no se han podido abrir los establecimientos de educacion. El señor Balvino Jiménez, que era Director de esa escuela, es uno de los que tomaron parte en la rebelion de Euero; i en tal virtud fué sustituido con el señor Luis María Ramirez, recomendado por la Corporacion municipal, como jóven de buena conducta i moral, de caracter pacífico, i con aptitudes suficientes para el desempeño de la enseñanza primaria. Ademas de la falta de útiles se informa que los edificios se encontraban mui deteriorados i que en su refaccion se trabajaba con intéres. Insta la Curaduría de la ensenanza de ese distrito, para que el infrascrito excité a usted a que por amor a la educación destine al distrito de Abejorral los útiles necesarios, sin exijir los datos relativos al primer trimestre del año, por cuanto los acontecimientos políticos han hecho imposible suministrarlos; más bien cuando el último Director se encuentra aun fujitivo por sus compromisos en la pasada

De niñas.—La dirije la señorita María Rita Echeverri U., de la que no se ha recibido informe alguno en el semestre que acaba. Se ha informado por la Curaduría del distrito, que a las escuelas concurren regularmente 150 niños de ambos sexos, lo que hace comprender la mayor necesidad que se tiene de suministrar les útiles bastantes. Esta Inspeccion no tiene mas informes respecto de la Directora, sino que profesa los prin-

cipios liberales.

CEJA

Escuela de niños.—La direccion de esta escuela esta confiada al señor Justo P. Mejía, individuo que se considera idóneo para el ejercicio de tan sagradas funciones. Es liberal, segun lo informa el Curador de la enseñanza, i él lo ha comprobado por una informacion de nudo hecho presentada a este despacho; pero es con pena que informo a esa Inspeccion, que ésta no ha recibido del Director ningun dato relativo a su escuela, en el tiempo que él la sirve.

De niñas.—La escuela ha estado rejentada accidentalmente por la señora Isabel Sanin de G., liberal i de aptitudes. Ningun informe se ha recibido sobre la marcha de ese establecimiento. La Direccion jeneral la ha sustituido con la señorita Eva María Velásquez, maestra graduada de la Escuela Normal nacional de Institutoras, que aun no ha tomado posesion de su empleo. Confia el infrascrito que este nombramiento será plausible a los liberales vecinos de la Ceja, i que pondrá la educacion en el distrito a la altura que se merece.

Escuela rural de niños de la Union.—El último informe que ha recibido esta Inspeccion, del Director

de la escuela rural de la Union, señor Francisco A. Botero, anuncia que los niños matriculados en este establecimiento en Abril, ascendian a 29. La Curaduría, por su parte, ha informado el 1.º de Junio corriente, que se esta construyendo una casa de regulares dimensiones destinada para la escuela. Los anicos útiles con que cuenta la Direccion para dictar sus lecciones, son dicz ejemplares de Instruccion objetiva, por Eustacio Santamaria, un tablero, seis bancas i una mesa.

CARMEN.

Eccuela elemental de niños.—Esta escuela estuvo rejentada por el señor Manuel Antonio Jaramillo V, segun aparece de los informes i listas de asistencia pasados por el: fué puesto en clausura desde el 25 de Enero en que se rebelaron los conservadores, hasta el dia 16 de Marzo. Ni antes ni despues del movimiento, aquella escuela marchó bien i al observarse que en el mes de Mayo último solo asistieron los niños a la class los sábados por la mañana, se pidieron informes que no satisfaciendo al infrascrito, dieron ocasion para tomar providencias para tratar de mejorar la educación llevante do a la Direccion, en calidad de interino, al señor José Maria Orozco, jóven que fué educado en la Escuela Normal de esta ciudad.

De niñas.—Este establecimiento estuvo bajo la direccion de la señora María del C. Gómez. Ella quiso
comprobar su buena conducta, i presentó al efecto un
informativo; pero esta pieza no llenó su objeto, i la Inspeccion Departamental tuvo a bien sustituir a dicha
Directora con la respetable matrona, señora Valeria Palacio, que rejentaba la escuela del Retiro. De la escuela de que me ocupo no se ha recibido informe alguno
pero ni siquiera una lista de asistencia. Me prometo
que con el cambio de Directora, los informes que se reciban serán satisfactorios.

Escuelas de niños de Santuario.—Ni de la de varones, ni de la de señoritas tienen esta Inspeccion informes.
Esto i los informes verbales recibidos de la Curaduría i
de vecinos del Santuario, fuéron motivos especiales para enviar a ese distrito, a encargarse de la direccion de
las escuelas a los esposos Laureano i Enriqueta Sanin,
como intelijentos en la profesion. En 19 de los corrientes el Curador manifiesta su satisfaccion i la del vecindario en jeneral por la eleccion de los esposos Sanin, i
se promete inapreciables ventajas para la educacion de
sus hijos.

VAHOS.

Escuela elemental de niños.—Esta escuela estaba servida en interinidad por el señor Onofie Gómez, hasta la llegada del señor Visitador Fiscal del Departamento, quien lo removido i nombró en su lugar a un jóven liberal, pero que no tiene las aptitudes necesarias, i se opina, en consecuencia, que queda vijente la necesidad de proveer la escuela con un Director conocedor de los modernos métodos de enseñanza. Segun datos pasados a esta Prefectura en 1878, esta escuela contaba con 50 niños. En el primer semestre de este año no se ha obtenido dato alguno sobre el número de niños que han ocurrido a las clases.

De niñas.—Este establecimiento está aun bajo la direccion de la señora Lucrecia Duque de Hóyos, esposa del señor Majin Hóyos, liberal, segun dicen. No se tiene informe alguno suyo del mes de Mayo último, pero el de Abril da 18 niños asistentes con alguna regularidad.

(Continuará).

IMPRENTA DEL ESTADO. - DIRECTOR, DIEGO LINCE.